

Communiqué phytosanitaire

n° 33 du 17 septembre 2025

SOMMAIRE

Viticulture

- Esca
- Flavescence dorée
- Contrôle maturité

VITICULTURE

ESCA

Comme chaque année dès le mois de juillet, on observe un dépérissement de certains ceps isolés. Il s'agit généralement d'esca, une maladie du bois. Avant le dessèchement total des parties vertes de la vigne, les ceps sont marqués par une décoloration internervaire de la feuille (jaune sur cépage blanc et rouge sur cépage rouge). Ces symptômes évoluent en nécroses jusqu'à la chute des feuilles.

Laissés dans la parcelle ou dans ses alentours, les ceps malades pourraient en contaminer d'autres. Il est donc indispensable de les éliminer correctement, au plus tard avant la nouvelle campagne de taille. D'une façon générale, les bois morts âgés de plus de deux ans devraient être systématiquement sortis des parcelles, stockés en lieu sec ou détruits par le feu. Profitez des vendanges pour marquer les ceps symptomatiques.

La confusion avec des symptômes de jaunisses de la vigne (bois noir, flavescence dorée) est possible :

→ En présence d'**esca**, les nervures principales de la feuille restent vertes et les feuilles s'enroulent vers le haut.

→ Les feuilles symptomatiques des **jaunisses de la vigne** ont des nervures qui se décolorent (en rouge pour les cépages rouges, jaunâtre pour les cépages blancs) et qui s'enroulent vers le bas.

Afin de faciliter la distinction entre les jaunisses de la vigne et les autres maladies/viroses/carences actuellement visibles, se référer au manuel « [description des symptômes et confusions possibles](#) » édité par l'OVVin.



Symptômes foliaires d'esca sur cépage blanc



Symptômes foliaires de jaunisses de la vigne sur cépage blanc

FLAVESCENCE DORÉE

Les prospections collectives dans les communes réglementées sont terminées. Il est toutefois important de rester attentif aux symptômes des jaunisses de la vigne (flavescence dorée et bois noir). Certaines souches peuvent marquer des symptômes intenses plus tardivement et des omissions ne sont jamais à exclure malgré une prospection accrue et attentive du territoire. Les vendanges sont une période idéale pour sensibiliser le personnel aux symptômes caractéristiques de la flavescence dorée ou du bois noir. Vous trouverez le flyer à distribuer ou à afficher dans vos locaux [ici](#). Si vous identifiez des ceps symptomatiques dans des parcelles sans marquage (rubalise de couleur orange au nom du service de l'agriculture et/ou ceps sprayés en rose), merci d'utiliser l'application Survey123 pour annoncer les cas symptomatiques. Rappel de la marche à suivre [sur notre site internet](#).



Cep positif à la FD sprayé en rose

CONTRÔLE MATURITÉ

Le dernier contrôle des spécialités plus tardives a été effectué en début de semaine et clôture le contrôle maturité 2025. Toute l'équipe de l'Office de la vigne et du vin vous souhaite une bonne suite de vendanges.

Les résultats hebdomadaires sont disponibles tous les mardis en fin d'après-midi et accessibles électroniquement via notre site internet <https://www.vs.ch/web/sca/contrôle-de-maturité-des-raisins> ou via notre application AgriVS.

2025	Arvine			Cornalin			Humagne rouge			Syrah			
	Date	Oe	g/l	g	Oe	g/l	g	Oe	g/l	g	Oe	g/l	g
	26.08	76.9	10.3	1.11	79.4	9.8	1.58	75.4	6.3	1.89	76.6	9.2	1.63
	02.09	83.2	9.0	1.14	86.8	8.1	1.57	79.9	5.6	1.93	81.7	8.2	1.66
	09.09	88.9	8.5	1.17	92.9	7.4	1.61	84.6	5.1	1.94	88.8	7.4	1.68
	16.09	92.0	8.1	1.23	95.6	6.6	1.64	88.0	4.8	1.95	87.9	6.7	1.74

Evolution hebdomadaire de la teneur en sucre naturel en °Oechsle (°Oe), du taux d'acidité totale (g/l) et du poids moyen du grain de raisin (g).

Service cantonal de l'agriculture

